

# HOJA OBRERA

Periódico Independiente. Defensor de los derechos del Pueblo

ADMINISTRACIÓN  
300 varas al Sur de la  
Dolorosa y 325 varas al  
Este

Ruperto Sáenz, Guillermo Casasola A.,  
Director Editor y Administrador

SALE CUATRO VECES AL MES  
SUSCRICION VEINTICINCO CENTIMOS

Para todo lo relacionado  
con el periódico dirigirse al  
apartado 270

(Tip. "El Pueblo")

Año IV

San José, C. R., 8 de Marzo de 1914

Núm. 208

## AL PUBLICO

de gusto para vestir  
se incita a que visite la acreditada

### Sastrería Gonzalo Artavia

Vayan y exijan su gusto,  
que serán bien atendidos

Se cuenta con operarios maestros en el arte

### A los dueños de casas

A todas las personas que deseen construir, les hago saber: que me hago cargo de hacer casas de madera, de bahareque, de ladrillo y de cemento armado. Aceras de piedra, concreto y de ladrillo de cemento. Reparaciones de casas.—Por planillas semanales o por abonos mensuales.—Todo a satisfacción de las personas que me honren con sus órdenes, en mi casa de habitación al Sur de la Jardinería de Mr. Brade.

José Dolores Navarro



Relojería Suiza  
DE  
Alcides Chapatte  
CALLE DEL CARMEN

Surtido variado de joyas, relojes y artículos de mesa, de plata y plateados, etc. Importados de las mejores fábricas

PRECIOS MODICOS

### IGNACIO MERINO

PROCURADOR JUDICIAL

Despacha en su casa de habitación, 50 v. al Sur de la Botica Española de Astorga, calle de la plaza de ganado.

### JOSE JOAQUIN SOTO A. ABOGADO Y NOTARIO

Ha trasladado su bufete a su casa de habitación, 50 varas al Sur del Teatro Nacional, tras del Seminario. Donde tiene el honor de ofrecer sus servicios a su clientela.

### Clínica Hidroterápica

del Doctor F. Segreda

SITUADA 25 VARAS AL OESTE DE LA BOTICA FRANCESA

Abierta todos los días (domingos inclusive) de 8 a.m. a 8 p.m. — Teléfono nº 497.

BAÑOS HIDRO-TERNO-ELÉCTRICOS del Dr. Maggiorani, de New York. El tratamiento por excelencia para el Reumatismo y para todas las enfermedades de origen nervioso.

BAÑOS CALIENTES, DUCHAS FRÍAS, MASAGE, MANICURE, PEINADO SEÑORAS

Visite una vez este establecimiento para que se convenza

### A los padres de familia

que deseen vestir sus hijos con economía para que asistan a la escuela, que acudan a la acreditada casa de

### ROBERT HERMANOS

la que cuenta con un inmenso surtido de trajes para todas las edades. El niño puede salir de esta casa, vestido desde sombrero hasta pañuelo, con poco dinero

Tiene además una sección para señoras y señoritas, donde se encuentra también todo lo necesario para trajearse.

PRECIOS MUY ECONOMICOS

Hay que hacer una visita para convencérsese

## FABRICA DE CONFITES

De Pablo Torrens

### Industria Nacional

AVENIDA CENTRAL.—AL PIE DE CUESTA DE MORAS

Treinta y tres clases de confites

Perlinas de cacao	Large plums	Pea-nuts pasta	Mixtura
Noisettes guirlachs	Almohadillas	Amandos Nougat	Josefinos
Balles crocant	Lentejas	Almendrones	Canela
Surtido americano	Bolas	Gomas	Gayarres
Caramelos versos	Cabos de caña	Rábanos	Pescaditos
Melcochas cilindro	Crugues	Grapes	Emperlados
Caramelos cacao	Mostacilla	Cerezas	Cabitos
Confites almendra	Poisés chocolat	Limonos	Anis y Peras

SE ENVIAN A TODAS PARTES DE LA REPUBLICA

G MANGEL y C<sup>o</sup>

### Pulmoserum BAILLY

de reconocida  
eficacia contra  
las enfermeda-  
des que atacan  
el sistema res-  
piratorio.

### Botica Española

Astorga Hermanos

300 v. al S. de la Soledad

ABIERTA AL PUBLICO

Entre semana de 7 a.m. a 10 p.m.

Domingo..... de 7 a.m. a 8 p.m.

Despacho de recetas de todo médico. Precios módicos

Electricidad



Mecanica

LADO ESTE. — COLEGIO SEÑORITAS

### DOCTOR Constantino Herdocia

Médico y Cirujano

Especialista en enfermedades de los ojos, oídos, narices y garganta.

OFICINA: casa que ocupó el Dr. Espinosa, 75 varas al O. de la Botica de don Mariano Jiménez.

# EN MARCHA

I

EN nuestros días se manifiestan en todas las naciones cultas de la Tierra un anhelo grande de transformar sus vetustas instituciones por algo que esté más en armonía con su actual condición; y ese anhelo se ha convertido en realidad, a lo menos en parte, en algunos pueblos constituidos por individuos de inquebrantable voluntad de mejorar, que desean vivir en un ambiente más sano, respirar libertad, pero verdadera libertad.

Y vosotros, ¿podréis ver con indiferencia ese movimiento de salvación? ¡No! Es la hora de pensar en una reacción, es la hora de exclamar con Juan Jaurés, "que si todavía no ha llegado la hora de la transformación total, por más que se oiga en lontananza el leve murmullo de una selva agitada por el viento, ha sonado sí, la hora de las grandes reformas".

Pero estas innovaciones no pueden dejarse al cuidado de los gobiernos porque nunca se conseguirían: es menester que vosotros mismos os preocupéis de vuestro propio porvenir, del porvenir de vuestros hijos.

Hablando de un modo general, los pueblos, por el medio en que han permanecido siempre, por la costumbre de estar regidos por la exclusiva voluntad de un gobernante impuesto por herencia, por el atrevimiento, por la casualidad, o por cualquier otra razón, atemorizados por el deslumbrar de las espadas, no intentaban desembarazarse de sus despóticas instituciones; fué preciso que la opresión llegara a lo último para que abrieran los ojos e iniciaran una lucha por la conquista de sus derechos. Como tantas veces y de tantos modos han sido oprimidos los pueblos despiadadamente, muchas veces también se han sublevado contra sus opresores, y han conseguido algunos de sus numerosos derechos que por Ley natural les corresponden.

Pero todavía falta mucho que conseguir, todavía resta mucho que hacer en el sentido de devolver lo que lo que legítimamente le corresponde al pueblo, al verdadero pueblo, a la llamada clase trabajadora, o mejor dicho a los trabajadores, para no repetir esa palabra "clase", que en ese sentido se suele usar despreciativamente, y que suena mal y repugna al mundo sensato. Por suerte esas pretensiones casi solo se cultivan en la carcomida Europa.

¿Por qué ven con menosprecio a los trabajadores, los que se dicen pertenecer a la "nobleza", a lo que llaman clase "noble", si generalmente esa superioridad ridícula, esa falsa aristocracia proviene de un tronco podrido? Calaveras u hasta feroces criminales de la Edad Media han dado origen en Europa a algún título de nobleza del cual sus poseedores se sienten enorgullecidos.

¿No es más noble, no es más aristocrático, —si es que de aristocráticos hablamos,— el título que lleváis impreso en vuestras altivas frentes, el título de honrados, el noble título de trabajadores? Y son los aristócratas que fundan su nobleza en un nombre quizá manchado, que viven sin trabajar y son focos de vicios, los que tratan de humillar a los que desde el despertar del día hasta la puesta del sol trabajan ruidamente para obtener el pan de sus hijos, más sabroso que los finos manjares de un déspota por estar amasado con el sudor del hombre honrado? Exclamamos, también con Víctor Hugo: *Nada de nobleza más que en el corazón.*

Para realizar todo lo que es necesario para mejorar la condición actual de los trabajadores, es indispensable la unión; pero la unión acompañada de la firme decisión, de la inquebrantable determinación de luchar infatigablemente por el rápido desenvolvimiento de las instituciones.

La soberanía reside en el pueblo, pero de nombre y de derecho, y nó de hecho. ¿Y por qué razón? Porque sus elementos no se asocian formando una masa compacta para hacer respetar sus determinaciones. Unamos energías a energías, sumemos voluntades a voluntades, y entonces se formará una entidad que por sí misma se hará respetable. Es cierto que es una labor muy difícil, pero es realizable: todo estriba en la firme determinación del progreso tanto social como individualmente.

Ricardo Jinesta

## Nuestro gobierno romaniado

### Las planchas del General

En defensa de la policía

Campaña ruda y justa emprendimos hará dos años, contra el ídolo de nuestros gobiernos el *único General*, que ha acaparado hace años un sinnúmero de puestos en nuestro cuerpo militar, los que ninguno desempeña a satisfacción del pueblo, ni en bien de la nación. Al contrario es una gran sanguijuela para el erario.

Repitiéndose con frecuencia tantos errores por nuestra sencilla

e inocente policía, causa a las desatinadas disposiciones de un mal Director de Policía, volvemos nuevamente a desenvainar nuestra pluma para apuntar varios errores que comete nuestro *General*, quedándonos como resultado, la satisfacción del deber cumplido, ya que nuestros gobiernos ponen oídos de mercader a las justas quejas de la prensa independiente que es del pueblo.

La árida e inútil labor del *General* en el cuerpo de policía, es triste; pues con sus tantos años de servicio no nos ha dado nada nuevo; al contrario, abundan los vagos, los rateros, los ladrones de profesión, los sátiros, la corrupción de la juventud de ambos sexos, en fin la moral social es un desastre. Todo causa a un Director de Policía rutinario, que no hace más que dar de alta a ignorantes hombres y mandarlos a recorrer las calles de la ciudad sin ninguna instrucción de sus obligaciones ni deberes, pues ni siquiera se les impone del reglamento de policía. De aquí, que los pobres hagan barbaridades en uso de la autoridad que se les concede, obedeciendo las órdenes que da el *General* sin observación ninguna.

Vamos a apuntar dos de sus errores más salientes:

Hace algunas semanas el *General* dió orden sin instrucciones a la policía de recoger *aves pálidas*, y varios de los ignorantes policías creyeron que todas las mujeres eran *pálidas*.

Aquí una escena:

En la esquina del mercado en guasa tres policías. Pasan unas señoritas, las miran, y dice uno de los tres al más sencillito: *andá cojelas esas son pálidas*, y el muy sencillote va y las detiene; llegan los otros y se les mete entre ceja y ceja que tenían que ir al cuartel todo ésto sin atender a nadie, cometiendo esta barbaridad con honorables señoritas, por añadidura maestras de escuela.

De este caso, la hebra reventó por la parte más delgada, las petacas se las echaron a los pobres policías, siendo destituidos inmediatamente de su puesto. Con

ésto salió del paso el *General*, diciendo: "oh! la poligciag iggnoranteg." Ahora preguntamos: ¿quién es el verdaderamente responsable de la policía ignorante?

Otra barbaridad:

Esta semana dió orden de recoger niños escolares, a lo que se dedicó la policía, llevando niños de toda clase y posición, sin preguntarles nada.

¿No es esta otra plancha del *General*? Si deseaba colaborar en la asistencia de los niños a la escuela, porqué no organizó un número de policías, vestidos de particular y con sus atinadas instrucciones para que hicieran este cumplimiento y nunca dar la orden que dió sin indicaciones?

Esta disposición es muy crítica, porque los escolares no son delincuentes para que los conduzca a ninguna parte la policía de orden y seguridad; además la orden fué destemporánea porque aún no están en sus labores varias escuelas, como el Liceo y otras. Estas atribuciones deben ser de la Junta de Educación la que ya debiera tener organizado un cuerpo de Inspectores Escolares para que hagan efectiva la asistencia de los niños a la escuela; esto, si queremos estar a la altura de los países cultos y civilizados.

De las barbaridades del *General* sólo la prensa sensacionalista le hace bombo, nosotros le hacemos tarro, criticándole sus planchas; para eso estamos nosotros para dar al César lo que es del César.

Para no cansar al lector, continuaremos oportunamente nuestros repiques para que los oigan el *General* y nuestro gobierno.

Gumero

## Siempre se rompe la cuerda por lo más delgado

No puede negar *La Información* que se ha lucido; a lo menos durante esta semana que pasó nos sirvió con diferentes condimentos plato de su sensacionalismo; nosotros no tendríamos nada que agregar a estas cosas, ni sensuraríamos tal empeño, (pues cada uno es dueño de hacer de su capa un sayo) si bajo el filo de sus cuchillas informativas no hubiese caído como ahora— el cuello de un hogar pobre: hogar de obreros.

El asunto de un sátiro y una niña, pasó a ser cuestión de Estado para los señores de *La Información*. El sátiro quedó en la incógnita; pasó lo de siempre: publicaron el retrato de la niña; como de costumbre, la cuerda se rompió por lo más delgado. Ciertamente que el asunto por fortuna no pasó de la simple tentativa, pero esto

no justifica en nada que *La Información* hiciera público el retrato de la niña para satisfacer la curiosidad general.

Por el mismo profundo respeto que nos merece la niña es por lo que protestamos de tal proceder.

Apenas conocemos a su apreciable papá y no nos guía ningún interés.

En diferentes ocasiones hemos visto publicar en el mismo periódico noticias de sensacionalismo de distintas cuestiones y sin embargo la curiosidad pública queda burlada; por obra de *alta magia* no aparecen ni los nombres ni los retratos de los protagonistas.

No es esfuerzo perdido ir anotando en nuestro *cuaderno* de observaciones estos pequeños detalles para cuando la Sanción Moral arribe a nuestras costas

O. M.

### Escuela de Agricultura y de Artes y Oficios

Por falta de espacio no reproducimos en el presente número el proyecto-programa de la nueva institución que dirigirá el Profesor Sr. Michaud.

En el presente año solo se recibirán quince alumnos escogidos y que tengan verdadera voluntad por el aprendizaje que allí se dará; esos quince alumnos será la base del futuro colegio que auguramos gran éxito en Costa Rica.

Es verdaderamente extraño que un país de las condiciones del nuestro carezca de una escuela de agricultura y creemos llenada la necesidad en la forma propuesta por el señor Michaud.

Reciban nuestras felicitaciones.

### Asunto María Cano

En el número anterior se publicó un artículo en favor de esta señora, firmado *Un Obrero*, en el que manifestaba que la defensa hecha ante la Casación estuvo mal interpuesta por su abogado defensor.

Hoy, nosotros, mejor informados, aclaramos el punto manifestando que la defensa estuvo a la altura de la ciencia y del deber, pues puso todos sus esfuerzos para sacarla libre, por tratarse de una mujer.

Se vende una cocina de hierro nueva, con seis huecos. Su valor es de ₡ 125.00 y se vende en ₡ 75.00. Para informes en el mercado con don Abraham Conejo.

## Tribuna libre

Con motivo de haber recibido varios artículos en que se exponen ideas respecto a la fundación de un "Partido Obrero", tópico hoy que ha despertado interés en las clases trabajadoras; abrimos esta sección a la disposición de nuestros amigos y colaboradores.

En ella tiene cabida el pro y el contra de las ideas que se expongan.

## Postal de actualidad

## EL PARTIDO OBRERO

Al ser interrogado el señor don Lesmes Sáurez, por el candoroso que suscribe, saltó de su butaca y tirando al suelo la colilla de su amarillo, exclamó: *Nolle me tangere!*

Palabrita que según dicen traducida al español es así: "Nadie me toque!"

Don Cleto llegó más allá; optó por enterrarse vivo, políticamente, cuando aquello de la jerga jurídica en la cual soltaron al viento los trapillos de la constitucionalidad. ¡Qué demonio de coincidencias!

¡Se ven unas cosas que terminaremos por no maravillarnos de nada! Ya lo dijo: pasó pues a la fila de los veteranos reservados.

Cuando la carta sobre la fundación de un "Partido Obrero" llegó a sus manos, con la malicia y paciencia propias de la senectud, sacó sus gafas, púsolas a cabalgar sobre el quiebre de su cuasi nariz, y renglón por renglón observó, palpó, sondeó, meditó y por último se resolvió a pesar en la balanza de su alquimia lo útil y lo inútil de ese veneno para los grandes que se llama "Partido Obrero".

¡Bah! —murmuró— boberías!.. boberías!... Ya verá Lauro como meto en cintura su despropósito. Dicho y hecho. A continuación dió un pellizco a la idea del Partido Obrero que ya tendrá la pobrecilla como lamentar la falta de árnica para curarse el cardenal.

Ya lo sabemos; el señor don Lesmes Sáurez se vá, se retira; pide le cancelen "su exequatur"; dice que está viejo, está cansado, está escéptico. Para distraer sus ocios de anciano que chochea, conserva en su poder un anaquelel donde en rigurosa colección y muy apuñaditos guarda "*Los fracasos de los obreros*".

El señor don Lesmes Sáurez consigna su voto negativo.

¿Tendrá punta su voto negativo? Pero no entremos en el campo de la suspicacia pues insuficientes nos declaramos por no poseer este don.

En breve colgará en la puerta de su observatorio un carteloncillo que diga: *Nolle me tangere.*

Nosotros pasaremos de puntillas para no meter ruido.

Ahora, para terminar, pedimos al señor don Lesmes Sáurez respetuosamente, —sombbrero en mano— nos perdone la audacia cometida al incluir su nombre en los preguntados.

Lauro Lara

## CUESTION OBRERA

No vamos a hacer un estudio de nuestra política, la que ya se sabe ha llegado hoy a la más desastrosa situación, porque sería cosa de no acabar y se necesitaría mucho tiempo para someterla a un concienzudo examen, pues habría que remontarse a años atrás, en que se halla el origen de los males que han venido sucediéndose. Vamos a hablar de la imposibilidad de formar aquí un Partido Político Obrero que pueda asentarse sobre base sólida.

Comenzamos por preguntar: ¿quienes son los que tienen esa idea? Vengan nombres para examinarlos detenidamente con el microscopio de la experiencia. ¿Serán acaso imitadores de otros apóstoles que han predicado paz y fraternidad y han prometido mejores días para el trabajador, mientras reunían las masas obreras para amontonarlas como barricadas que al servir de valla a los que se ocultan detrás, reciben la embestida del ataque, salvan a quien amparan y luego sirven de pedestal para que se eleven sobre ellas y las pisoteen una vez arriba? Sin duda que sí.

Son los mismo que venden después a sus prosélitos y aún los sacrifican sin compasión una vez alcanzado su intento.

Para que en nuestro país se pudiera formar un partido serio compuesto de elementos de la clase obrera, se necesitaría fundar antes asociaciones que tendieran a la moralidad y mejoramiento de la clase; asociaciones que nacieran desligadas por completo del espíritu partidista; asociaciones que enseñaran a sus miembros el hábito del ahorro y el horror a la taberna. Enseguida se procedería a difundir entre los socios conocimientos útiles para la lucha por la vida y a la par lecciones de instrucción cívica para que llegasen a comprender bien sus deberes de ciudadanos y sobre todo, que educaran su carácter en la escuela de la independencia y de la libertad bien entendida. Lo demás vendría como consecuencia.

Para conseguir esto, no habría más que desafiar al tiempo y vencerlo; no pensar en que se va a hacer de un momento a otro, sino tener en cuenta que es necesario gastar muchos años en una lucha seria y constante, sin desmallos ni debilidades.

Se hace frente al porvenir, con valor y serenidad. Sólo así se alcanza. De otro modo, a qué emprender la tarea?

Por desgracia, todos los que hasta aquí se han llamado amigos del obrero, no han pasado de ser unos farsantes. Le han tendido una mano mientras ocultaban con la otra un puñal; un puñal que ha asesinado voluntades y aspiraciones que hubieran hecho hermosa la vida de este pueblo.

Andan ahora por ahí unos que quieren dársele de nuevos redentores pretendiendo formar un Partido Político Obrero. Como si lo viéramos. Reunirán un puñado de hombres, luego otro y otro, y cuando consideren un número suficiente para sus fines, no dejarán pasar mucho tiempo sin decirles: señores "es preciso que nosotros lancemos la candidatura de don Fulano de Tal, que ama los hijos del pueblo y que nos hará felices". Ya tienen ustdes que la única labor que saldría a relucir sería la de haber servido de pretexto para que saliera a la luz un ambicioso más del poder, de los muchos que están aún detrás de bastidores esperando que los echen a escena.

Si ese partido que se formara, tomara por base alejarse de las luchas electorales y no consignar su firma y su voto hasta el día señalado por la ley, y por aquel hombre que en la contienda hubiera observado una conducta correcta y honrada, además de la suya personal, tendría entonces mucho mérito, pues comenzaría a enseñar a los demás a no perder el tiempo en dimes y diretes callejeros y a que el obrero y el agricultor no descuidaran sus labores por entregarse a apasionamientos políticos que no conducen a ningún buen fin.

Ya para terminar, aconsejamos a los obreros que antes que nada cultiven bien los sentimientos de compañerismo; que no se miren nunca con ojos de envidia y que procuren no ser sorprendidos por cualquiera que se finge obrero mientras puede explotarlos. Y que el mejor lema que puede consignar en su estandarte para nuevas orientaciones, es este: EL OBRERO PARA EL OBRERO

Escalpele

Los mejores confites, en la Fábrica de Pablo Torrens

## UNA OPINION

Señor don Lauro Lara

Respondiendo a su llamamiento me apresuro a contestar su carta

Pregunta usted:

¿Se puede fundar en Costa Rica un Partido Obrero?

Sí señor. No veo motivo poderoso para que no se pueda hacer; lo que se necesita —en mi concepto,— es tiempo, paciencia y... no cobrar cuotas.

¿Cuáles serían los medios más fáciles para consolidar su organización?

Después de la propaganda activa por los simpatizadores de la idea, de la fundación de un periódico y demás medios de atracción, quedaría por solucionar el gran problema: la homogeneidad de los obreros para el fin que se persigue. ¿Materialmente esto es imposible? No señor.

Si los hombres llegáramos a ese convencimiento cesaría toda lucha y jamás se hubieran obtenido triunfos en las mil variadas ideas que preocupan a los hombres de voluntad y pensamiento. Entiendo que la táctica más honrada que se debe seguir para homogenizar a elementos heterogéneos dentro de las clases trabajadoras es despertando el interés de todos y buscar los caminos menos erizados para llegar al mejoramiento —aunque sea relativo— de la comunidad. En este particular es muy amplio el horizonte y los obreros no muy tar-

dado encontrarían esa poderosa palanca de Arquímedes.

Termina usted:

¿Qué ideas, qué fines y cuáles serían las bases, programa o plataforma sobre que descansaría el Partido?

Aventurada es la respuesta si consideramos que esta pregunta es a la agrupación quien toca resolverla —No obstante, emito mi juicio sin pretender orientar a nadie ni que se tome como molde.— No me gusta imponer mi criterio a los demás y mucho menos en estos tiempos en que todos tenemos derecho a pensar con entera libertad. Así, pues, hecha la salvedad anterior, pienso que lo mejor que se puede hacer es convocar a una asamblea más o menos en la forma siguiente:

"Que asistan a la misma representantes de todos los oficios y jornales; así mismo es indispensable que se presenten delegados de las provincias y pueblos q, sea posible."

"El trabajo de esta asamblea sería el de elaborar un Programa detallado que abarcará los puntos siguientes:

Estado económico,  
Vida política y Vida social

"Está por demás decir que aquí hay campo para entrar en los detalles que se quieran."

Sin más por ahora me suscribo de usted obsecuente y seguro servidor,

Octavio Montero

(De Aurora Social)

## El Partido Obrero

Como soy un obrero desconocido no se me incluyó en la lista de don Lauro Lara; no obstante me permito terciar en este macoso asunto, ya que generosamente HOJA OBRERA abre tribuna libre para que se expongan ideas, me permito exponer las más que sino son nuevas, por lo menos, encierran a mi juicio, lo útil, lo bueno y lo moral.

Mi estimado amigo don Lesmes Sáurez contestó en este vocero la interpelación que al respecto se le hizo. Hay en sus frases mucha ironía, no poco escepticismo y una gran dosis de cansancio. En muchos de sus conceptos estoy de acuerdo y bien sé que esa contestación ha lastimado a más de uno que piensa afilar su hacha mellada en esa otra rueda política llamada "Partido Obrero".

Sáurez no es un viejo, como él dice; es un hombre joven, pero descepcionado de las farsas políticas, de lo irrisorio del sufragio y de lo estéril de los esfuerzos bien intencionados en pro de las clases humildes. El sabe que estas remachan los grilletes de su propia esclavitud y que se dejan llevar al matadero como mansos y cansados bueyes. El sabe que hay falsos apóstoles que buscan su bienestar y que desean surgir por la escala obrera, sin importarle su camino las desgracias y el abismo en que viven los humildes. Estos tales, se visten con oropel y salen a predicar por esos andurriales, la igualdad, la fraternidad y tantas otras rimbombantes palabrejas gastadas a fuerza de uso. Pero nosotros los que realmente pensamos en la reivindicación obrera, sabemos que es otro el camino para nuestras conquistas.

El camino amplio y expedito es la instrucción y la coecidad de los elementos dispersos. para ésto hay que formar gremios y establecer entre ellos la relación y la armonía. Unirse no para politiquar, sino para apartarse de todo lo malo, trabajando constantemente por el obrero y por el pauperismo en general. Una vez unidos, establecer rigurosas reglas apartándose de la nauseabunda política y si se necesita dar el voto, hacerlo sin pasión y por el que mayores garantías nos dé en escritura ante notario público; para poderlo demandar ante los tribunales en caso que no cumpla lo estipulado.

Eso en caso que nos resolviéramos a concurrir a los comicios electorales; pero yo creo que lo mejor es no entrar de ninguna manera en la política, porque hay mucho vicio en ella y se corre el riesgo de volver a las andadas, o sea enseñarse en ese lodo y perder lo ganado; porque vendría la desmoralización y el desmembramiento de los gremios; si a los políticos se les alcanza halagar nuestras pasiones y servirse entre los nuestros de los que tengan más ambición y más apetito de goces.

Puede ser que don Lauro Lara venga bien intencionado y haya querido hacer un análisis con lo que respondan los por él interrogados; pero yo pienso que no recogerá muchos lauros. Si se ha pensado en la formación del "Partido Obrero" para fines políticos, será la misma mica con el mismo rabeo y los que somos acuchillados no morderemos el anzuelo. ¡Cuente que como Sáurez habemos muchos dispuestos, honradamente dispuestos a bombardear las trincheras de los logreros! No estamos en disposición de trasegar píldoras más o menos azucaradas... Nuestra artillería se volverá contra los pescadores en las lagunas obreras y los echaremos a pique, no hay duda...

A ratos pienso que *La Aurora Social* ha querido tomarnos el pelo!

Ramón Alvarado D.

Suscribase a Hoja Obrera

El que desee un mueble barato y bien hecho, comprello donde Fernando Hernández

# DEPOSITO DE MADERAS de A. Giustiniani

*100 varas al Norte Estación del Pacífico*  
El Admor. *Ruperto Sáenz*

Maderas de todas clases y dimensiones procedentes de Orotina Inmenso surtido de tablillas, tabloncillos y molduras. Maderas propias, lo que nos permite garantizar que son cortadas en buen tiempo y ofrecerlas al público a precios muy favorables.

## Almacén de muebles de Fernando Hernández

*Cuenta hoy con un taller bien montado, con maquinarias movidas por fuerza eléctrica, así como con operarios aptos para ejecutar toda clase de muebles con prontitud y esmero, lo que facilita darlos baratos*

### Variedad de muebles

Colchones de todas clases

Venta de balsa por mayor y al menudeo

Esta situado 100 varas al S. del kiosko del Parque Morazán o 100 varas al E. de "La Información"

## Pintor Decorador y Rotulador

# Lidio Bonilla Pérez

PINTOR ESCENOGRÁFO

Trabajos en pintura liza y tapiz de casas

Frente a la lechería de don Gordiano Fernández,  
100 varas al Norte de la Imprenta Nacional

## TINTORERIA PERALTA

Al Sur del Colegio de Señoritas

LA MAS ANTIGUA LA MEJOR Y LA MAS BARATA

J. VICENTE PERALTA FLORES

# Cerveza Traube

## LA BEBIDA IDEAL

Hace un placer de la digestión si se toma con las comidas  
Da vigor á los viejos, fuerza á los jóvenes y belleza á las mujeres

## NUEVA RELOJERIA

FRANCISCO

MULLER

Objetos plateados para regalos de matrimonio. Relojes para señoras y caballeros, en oro, plata y níquel. Composiciones de relojes garantizados. Precios los más bajos en Plaza.



Surtido completo de joyería, prendedores, anillos de brillantes y de fantasía, leontinas, colgantes, aretes, gemelas, y un sinnúmero de novedades de lo más moderno y de gusto exquisito.

## EL GREMIO

Antonio Urbano y Hno.

### ALMACÉN DE ABARROTES Y FABRICA DE JABON

Nuestros jabones no tienen rival, hasta la fecha nadie puede competir con nosotros en tres cosas: PRECIO, CALIDAD Y PESO.

Precio caja jabón amarillo..... ₡ 5 50 y 100 á ₡ 5 25 c/u., contado,  
" " oscuro..... 3 75 " 3 50 " "  
Tenemos arroz.—Hierro para techo, á precio de ouema.

¡No hay más que visitar!  
la elegante y últimamente bien montada

## Barbería Aséptica

DE PASCUAL MONTENEGRO

Avenida Central Este. —25 v. O. de la Nueva Botica de Mariano Jiménez

Para convencerse de que es una de las mejores que hay en San José, se invita atentamente a todos los amantes de lo bueno para que se sirvan visitar este establecimiento, que reúne todas las comodidades del confort moderno.

## Fábrica Industrial de Aguarrás

Marca Aguila

PROPIETARIOS **T. M. ORTUÑO Y Co.** APARTADO 246

Frente a los depósitos de la Compañía Constructora Inglesa. Línea férrea al Pacífico. Se encuentra de venta en casa de los señores Carranza y Boletti, L. M. Castro y Co, y Pagés Hermanos.

## Taller de Carpintería Pintura y Tapicería

De Abraham Conejo

50 varas al Sur de la Segunda Sección de Policía

Se hace cargo de toda clase de reparaciones y construcción de casas. Así como de todo lo concerniente a los ramos indicados. Especialidad en urnas y neveras. — Todo a satisfacción del cliente. —

## Fábrica de Oxígeno

(fundada hace 15 años)

Ofrece al Cuerpo Médico de la República y al público en general Oxígeno químicamente puro, gas que ha dado muy buenos resultados por prepararlo esta Fábrica

de acuerdo con los procedimientos científicos modernos. La Fábrica está ahora instalada en la

Botica del Aguila

situada en la esquina Sur de la iglesia de La Dolorosa, frente al Parqucito, en donde habrá despacho de OXÍGENO PURO a toda hora del día y de la noche.

## Agua Florida Extrafina de Tasies

Esquina de la Imprenta Nacional 390 v. al O. Avenida 3ª

Apartado de correo nº 153

Ausentándose definitivamente del país el señor Tasies, y conociendo el público las propiedades medicinales de su acreditada Agua Florida, le recomendamos no dejar de proveerse de ella.

Agua de Colonia y Agua del Japon

PRECIOS REDUCIDOS